

## COMPTE RENDU DU CONSEIL DE QUARTIER DORIGNIES

Date	MARDI 7 NOVEMBRE 2023
Horaires	19H00 – 21H00
Lieu	Château Treuffet – Grande Salle des Fêtes

### I. OUVERTURE DE L'ASSEMBLEE GENERALE PAR L'ADJOINTE DE QUARTIER ET MONSIEUR LE MAIRE.

Pour débiter l'assemblée générale, Marie Delattre adjointe au maire en charge des quartiers « Dorignies » et « Résidence Gayant / Faubourg de Paris » remercie tous les présents d'avoir pris le temps de venir à cette assemblée générale et rappelle qu'elle a pour objectif de permettre au conseil de quartier de « Dorignies » de présenter son bilan de ces deux dernières années.

Avant de céder la parole à M Le Maire, Marie Delattre énonce l'ordre du jour à savoir :

- Mot d'introduction de M Le Maire,
- Présentation du bilan d'activité du conseil de quartier, d'un diagnostic du quartier par les conseillers de quartier et des objectifs 2024/25.
- Temps d'échanges habitants/élus ;
- Clôture de l'assemblée.

A son tour, Monsieur le Maire remercie les personnes présentes mais également Bernadette Capelle partie en retraite au 1<sup>er</sup> octobre 2023 qui a pendant de nombreuses années accompagné les conseils de quartiers et participé à leur prospérité. A l'issue de ce remerciement particulier, Monsieur le Maire en profite pour présenter le nouveau chargé de la démocratie locale, Julien Nonnon qui a entre autres missions le suivi des conseils de quartier. Dans un souhait de laisser rapidement la parole aux conseillers de quartier, Monsieur le Maire conclut en exprimant son bonheur de constater que de nombreuses personnes sont présentes.

### II. INTERVENTION DES MEMBRES DU CONSEIL DE QUARTIER

Avant que les conseillers de quartier ne prennent la parole, il est fait un rapide rappel de la composition du conseil de quartier (collèges « habitants » ; « associations » ; « acteur économique ») et des règles de nomination (tirage au sort après candidature), suivi d'une présentation des effectifs.

## COMPOSITION DU CONSEIL DE QUARTIER DORIGNIES

	Par délibération	Actuellement
Membres « habitants »	10	9
Membres « association »	2	2
Membres « acteurs économiques »	2	1
<b>TOTAL</b>	<b>14</b>	<b>12</b>

### Historique 2021-2022 :

#### 2022 :

- Intégration de 6 membres lors du renouvellement partiel du 24.11.22 sur les 8 postes à renouveler.

Diapositive issue du support de présentation utilisé lors de l'assemblée générale

## 1. Bilan d'activité 2022/2023

### BILAN D'ACTIVITE 2022/2023 DU CONSEIL DE QUARTIER



Diapositive issue du support de présentation utilisé lors de l'assemblée générale

Pour débiter la présentation, les conseillers de quartier mettent en avant plusieurs actions qui se sont déroulés sur le quartier et auxquelles ils ont activement contribué.

#### • Création d'une micro-forêt :

Il est rappelé qu'il s'agit d'un projet participatif qui a permis aux habitants de planter eux même de nombreux arbres au niveau de la Mouchonnière sur un terrain qu'ils ne s'appropriaient pas. Aujourd'hui les 3000 arbres plantés « poussent très bien » et la micro-fôret est devenue un lieu d'attractivité et de promenade pour les habitants, comme le prouve la 1<sup>er</sup> sortie scolaire des maternelles qui à mobiliser fortement les parents avec un accompagnant par enfant. Il est par ailleurs précisé que des animations spécifiques auront lieu pendant encore 2 ans.

• Concertation avec les habitants des Corons-Verts :

Dans le cadre de la réhabilitation du quartier des Corons-Verts, il est expliqué que le conseil de quartier a travaillé sur la méthode à mettre en place pour consulter au mieux la population sur ses besoins et ses envies. Ainsi grâce à ce travail, le conseil de quartier a pu mobiliser de nombreux habitants, enfants compris aux travers de plusieurs ateliers et dont les résultats seront présentés lors d'une réunion de restitution le jeudi 16 novembre 2023.

• Stade vers l'emploi :

Organisé par la municipalité et grâce au concours de nombreux bénévoles, le conseil de quartier est revenu sur la réussite de la première édition de cet événement innovant dans la mise en relation employeurs/chercheurs d'emploi. Il est rappelé que ce concept permet aux employeurs et chercheurs d'emploi de se rencontrer dans un premier temps autour d'un match amical avant que l'anonymat des profils ne soit levé pour l'organisation d'entretiens.

⇒ M Mazy qui après avoir remercié chaleureusement les bénévoles présents à cette journée et notamment ceux du club de basket, précise qu'après cette première à Dorignies, l'opération sera reconduite dans un autre quartier de la ville.

• La rue aux enfants :

Les conseillers de quartier font part de la forte mobilisation et du contentement des familles pour cet événement qui a été proposé par le centre social à l'issue d'une année de co-construction avec les habitants et à laquelle ont participé les membres du conseil de quartier. Il est par ailleurs fait part du souhait des habitants de renouveler l'opération.

⇒ M Mazy précise que cet événement, s'il n'a pu être financé par l'état dans le cadre du contrat de ville, la municipalité à elle-même soutenu financièrement cet événement dans le cadre de son dispositif « J'aime mon quartier », tout en rappelant que ce dernier n'avait pas été utilisé depuis plusieurs années sur Dorignies. Pour information, il est ré-explicité que « J'aime mon quartier » est un dispositif qui permet de financer des animations festives émanant d'une association de quartier.

• Le défilé des « petites figures » :

Très attendu depuis plusieurs années, le conseil de quartier explique que c'est avec facilité qu'il a mené un travail de mobilisation des acteurs et habitants du quartier pour l'organisation de cette manifestation. Il est également fait part de la joie des habitants, grands et petits de participer à cet événement populaire et convivial qu'ils souhaiteraient que cela se renouvelle plus souvent.

⇒ M le Maire précise qu'il y a un cycle d'environ 10 ans avant que le défilé des petites figures ne revienne dans un quartier donné, néanmoins il remercie tout le quartier pour le très bel accueil qui a été offert à cet événement et qui a permis de « montrer un joli visage du quartier ».

• Assemblée générale de renouvellement :

Il est précisé que l'assemblée générale de renouvellement partiel qui s'est tenu le 24 novembre 2022 a permis d'intégrer de nouvelles personnes motivées et engagées pour le quartier. Les conseillers de quartiers ont également tenu à rappeler que leur engagement « C'est participer à la vie du quartier et donner de son temps pour les autres et la collectivité ».

### Mais aussi...

- 8 Réunions de Conseil de quartier;
- Concertation auprès des habitants rue du Dr Charcot sur l'aménagement de la voirie;
- Consultation des habitants rue des Alizés sur l'aménagement de la voirie;
- Installation de tables de pique-nique et de poubelles ;
- Réunion publique à destination des habitants rue des Martyrs de la Résistance et impasse Cogez ;
- Cycle de formation sur la démocratie participative avec Patrick Norynberg;
- Atelier sur l'attractivité résidentielle ;
- Participation à l'aménagement de la future aire de jeux;

...

#### Et au quotidien,

- Veille sur le quartier et remontée des différentes problématiques ;
- Orientation des habitants vers les bons interlocuteurs ;
- Signalement des dysfonctionnements auprès de l'élu de quartier.

*Diapositive issue du support de présentation utilisé lors de l'assemblée générale*

Pour terminer le bilan d'activité, il est énoncé que d'autres choses ont été menées par le conseil de quartier, et notamment :

- La concertation des riverains en porte à porte dans le cadre de la réfection de la voirie rue des Alizés, dont le but était de recueillir la préférence des habitants sur les différentes propositions d'aménagements.
- La concertation des riverains en porte à porte sur le sujet de la circulation rue du Dr Charcot face aux remontées des parents d'élèves qui a permis de répondre aux plus près aux besoins de chacun.
- La demande de table de pique-nique sous les arbres, très utilisé cet été surtout lors des jours de grandes chaleurs.
- Le cycle de formation sur la démocratie participative qui a permis aux conseillers de rencontrer les conseillers d'autres quartier et de mieux appréhender la rencontre avec les habitants.
  - ⇒ M Mazy précise que cette formation s'est inscrite dans la continuité de la rencontre post-covid avec tous les conseillers de quartiers et que la démarche va se poursuivre avec des formations à destination des élus et des agents de la ville avant une mise en communs des trois entités pour clôturer le cycle de formation.
- La participation aux ateliers sur le Plan local d'urbanisme et sur l'attractivité résidentielle.
  - ⇒ Mme Stiernon, remercie le conseil de quartier pour sa participation à ces deux ateliers et informe qu'un retour de ces ateliers sera prochainement fait.
- Le lancement de la concertation sur l'aire de jeux.
  - ⇒ Mme Delattre, rappelle que la démarche se déroulera en plusieurs phases dont la prochaine sera l'inventaire des structures existantes dans le quartier et leurs états ainsi qu'une rencontre avec les autres quartiers et conseils de quartier qui ont déjà participé à la démarche d'une aire de jeux co-construite. Elle précise également que les conseillers de quartier de Dorignies auront un rôle d'accompagnement à jouer afin de mobiliser les habitants aux différents ateliers et de faciliter la concertation.

## 2. Diagnostic du quartier

### DIAGNOSTIC DU QUARTIER PAR SON CONSEIL DE QUARTIER



#### Les atouts du quartier,

- Les écoles de proximité;
- Les commerces de proximité;
- La jeunesse;
- La sécurité;
- Les espaces naturels remarquables en termes de biodiversité;
- L'aménagement piéton sur les bords de Scarpe;
- Le centre social;
- La vie associative;
- Le port fluvial et la fête de la Batellerie;
- La zone industrielle, créatrice d'emploi;
- Le centre d'accueil aux demandeurs d'asile;
- L'EHPAD ;
- L'institut Médico Educatif (IME)
- L'offre médicale (kiné, infirmier, neurologue, généraliste, orthopédiste);

...

**" Dorignies, un quartier familial et convivial où on aime vivre! "**



Diapositive issue du support de présentation utilisé lors de l'assemblée générale

Pour commencer la présentation du quartier, il est fait état des atouts du quartier de Dorignies. Lors de l'énumération des différents éléments, il est notamment précisé que :

- la zone industrielle, créatrice d'emploi profite à tout le secteur et pas exclusivement à Dorignies.

### DIAGNOSTIC DU QUARTIER PAR SON CONSEIL DE QUARTIER



#### Les vigilances des conseillers de quartier,

- Le terrain de basket à l'abandon et désaffecté (rue du Pont de la Deûle);
- Le nettoyage de la voirie autour du mille club;
- La sécurisation des poteaux électriques (fils dénudés);
- Le manque d'entretien des espaces verts publics et des privées qui rendent Impraticables certains axes;
- L'insécurité dans certains secteurs du quartier;
- Les problèmes de stationnement ;
- Les embouteillages dus au passage à niveau et à la sortie des écoles ;
- Le non respect du code de la route (stop non marqué...);
- Le manque de visibilité et de valorisation des ce qui est mis en place dans le quartier (projets, actions, événements,...

**" Malheureusement, Dorignies, est un quartier qui à une mauvaise image à l'extérieur... "**

Enfin pour conclure le diagnostic du quartier, il est fait part des différents points de vigilance des conseillers de quartiers.

A l'issue de cette présentation des vigilances du conseil de quartier, M le Maire précise que pour les deux premiers points évoqués, l'idée serait de recréer du logement sur les ces terrains et ainsi terminer l'aménagement de ce petit bout de quartier.

De manière plus générale sur ce diagnostic, M le Maire rappelle que Dorignies est « un quartier où il existe plein de petites pépites qui attirent, la Mouchonnière, la Batellerie... ».

En conclusion de ce diagnostic, il est engagé une discussion sur le besoin de mener une réflexion en inter quartier sur certaines problématiques afin de favoriser le partage d'expérience, et de construire tous ensemble des solutions à l'échelle communale.

### 3. Objectifs 2024/2025

Pour terminer cette présentation par les conseillers de quartiers, il est exposé les objectifs qu'ils se sont fixés pour les deux prochaines années.

**OBJECTIFS 2024/2025 DU CONSEIL DE QUARTIER**



- 1 Etre acteur, force de proposition et relai des habitants
- 2 Donner les moyens aux conseillers de quartiers de participer à plus d'actions, d'événements, de réunions...
- 3 Optimiser la communication, pour être plus efficace en tant que relai auprès de la population.
- 4 Mieux faire connaître le conseil de quartier auprès des habitants.
- 5 Développer les interactions avec les autres conseils de quartier.
- 6 Concourir au déploiement du futur budget participatif.

Avant de passer aux temps d'échanges, M le Maire félicite le Conseil de quartier pour cette présentation et pour le temps passé à sa préparation.

### III. TEMPS D'ÉCHANGE HABITANTS/ELUS

1. Est-il possible de se donner les moyens, de permettre aux conseillers de quartiers de participer à toutes les actions, réunions... ?

⇒ Aujourd'hui la création de la démocratie locale va permettre de mener une réflexion sur la participation des habitants de manière générale. Plus concrètement, un outil de plateforme

de participation citoyenne doit être développé et qui pourrait être également utilisé au niveau des conseils de quartier pour permettre à chacun de participer selon ses disponibilités.

**2. Peut-on avoir une page dédiée au Conseil de Quartier dans le « Douai notre ville » ?**

⇒ La place dans le Douai notre ville est restreinte et il y a beaucoup d'informations à y mettre et pour rappel le principe de la gazette et d'annoncer les choses à venir et non pas pour revenir sur ce qui a eu lieu. Si aujourd'hui il n'est pas possible de créer un espace dédié permanent, il est toutefois envisageable de mettre en avant le travail des conseils de quartier de manière régulière quand il y a de la matière. Par ailleurs les autres moyens de communication de la ville (facebook, instagram...) sont à disposition des Conseils de quartier.

**3. Est-il possible d'avoir un centre commercial (supermarché) à Dorignies ? De préférence proposant des prix adaptés aux « petits portefeuilles ».**

⇒ La Mairie n'a pas la main sur l'implantation de zone commerciale. De plus, il existe déjà une offre commerciale importante à proximité de Dorignies. La zone d'achalandage dans le quartier n'est pas suffisante pour qu'un privé souhaite s'installer en plus de ce qui existe déjà. Face à ce constat, la collectivité ne mettra pas d'argent public pour favoriser l'installation d'une nouvelle offre commerciale. Toutefois, dans le cadre de son PLU, la ville à identifier des rues pour que celles-ci restent commerçantes et Dorignies en fait partie.

De plus, face à l'importance du Leclerc une marque plus accessible tel que ALDI ou LIDL ne peut pas perdurer dans le quartier. Pour rappel, en réponse aux besoins des plus fragiles les associations caritatives sont désormais implantées en plein Dorignies.

**4. Rue Jean Jaures que pensez-vous du trafic de drogues ? Quelles mesures prenez-vous ? Comment se passe la cohabitation avec les riverains ?**

⇒ Sur Douai, il y a 3-4 points de deals identifiés et connus. D'ailleurs à Dorignies il a failli se déplacer pour aller à la Mouchonnière.

La problématique c'est qu'il y a un réseau bien construit et bien implanté avec des jeunes qui avertissent les dealers de l'arrivée des forces de l'ordre... Malgré des arrestations régulières par la police, le marché étant là, les dealers sont vite remplacés par d'autres... Ce qu'il faut c'est démanteler le réseau pour attraper les chefs du trafic, ce qui est un travail long et minutieux.

Concernant la cohabitation, pour mener « leurs affaires », les dealers font tout pour que cela se passe bien dans le quartier, c'est d'ailleurs un constat qui est ressorti lors d'une marche exploratoire menée dans le cadre de l'égalité femme/homme ou certaines familles se disent rassurées par la présence des dealers. De plus, force est de constater qu'il y a bien un squat du trottoir par les dealers mais qu'il n'y a pas d'agression sur la population...

Pour rappel, il y a déjà 400 caméras dans la ville et on ne pourra jamais couvrir les 600 rues de la ville. Aussi, il est important de préciser que la vidéosurveillance n'éradique pas le problème de trafic, mais qu'elle ne fait que le déplacer sur un autre secteur.

**5. Est-il possible d'avoir un éclairage la nuit pour l'accès aux garages rue du Marais ?**

⇒ Malheureusement on ne peut pas allumer toute la nuit. L'extinction des luminaires la nuit, c'est 400.000 à 500.000€ d'économie par an et qui sont nécessaires au budget de la collectivité. L'idée à l'avenir c'est que tout l'éclairage public soit en LED pour que l'on ne l'éteigne plus la nuit. Aujourd'hui, il y a 9000 points lumineux dans la ville, un quart sont déjà passés en LED et il faudra encore 7 ou 8 ans pour tout changer. Cette année c'est un budget de 600.000€ qui a été fléché pour le remplacement des vieux lampadaires qui consomment 150€/an (au ancien prix de l'électricité) par des nouveaux qui permettent de faire 80% d'économie d'énergie.

**5.1. Que faire face à la sensation d'insécurité dans l'obscurité ?**

⇒ A ce jour, les retours de la police indiquent qu'il n'y a pas plus de délits quand l'éclairage est coupé que lorsqu'il est allumé.

**6. Que se passe-t-il pour les fêtes de fin d'années à Douai ?**

⇒ Au-delà des décorations habituelles, il y aura un marché de Noël dans la cour de l'hôtel de ville du 5 au 11 décembre et 3 autres marchés verront le jour dans les quartiers Frais-Marais, Faubourg d'Esquerchin et Faubourg de Béthune. Il est également prévu l'installation d'une grande roue sur la place d'arme en face de l'office de tourisme, et pour laquelle chaque enfant scolarisé recevra dans son colis de Noël un ticket pour un tour gratuit. Le dôme sera de retour avec des ateliers, des animations gratuites... Sans oublier la descente du Père Noël avec un vidéo-mapping. Enfin deux expositions thématiques seront proposées dans la salle des fêtes de l'hôtel de ville, une sur la thématique playmobil® (entrée gratuite) et l'autre sur l'univers Lego® (entrée 2€).

## **IV. CLOTURE DE L'ASSEMBLEE GENERALE PAR L'ADJOINTE DE QUARTIER**

Mme Marie Delattre remercie l'ensemble des personnes présentes d'avoir participer à cette assemblée générale, et rappelle que chacun est d'ores et déjà invité à participer à la grande concertation qui va se mettre en place pour la future aire de jeux.